

人と人をつなぐ

# 会葬

故人に關する聞き取りか  
「グリーフサポート」の  
役割も

読む人に家族の思いを伝える  
「オリジナル会葬礼状」。サービス  
を利用したお客様から「会葬  
いただいた方から『あの札状あ  
なたが書いたの?』心がこもって  
なつて」とい言ふ

なかつた方にとつても、オリジナル会葬礼状ならば生前の故人の様子が伝えられ受け取る方も追悼できる。心に残る葬儀、手紙文化の一端として続けていきたいですね」と話します。人と人をつなぎ、気持ちのよりどころにもなる会葬礼状。その役割に注目してみてはいかがでしょうか。



「オリジナル会葬礼状」は写真やイラストなどをあしらったソフトなデザインで、種類も豊富。中面には文章のほか、故人の描いた絵を掲載したこと

「多くの出会いに恵まれた  
夫は幸せでした」  
私が遠軽する車の運手席で、うれしそうに手を  
振る。夏の姿を出し、出してくれます。古き  
良き和歌を歌う。歌は紅葉……。二人で四季が  
歌いこなす。歌は歌姫と花唄。大学に通う頃、  
多くなりに伝へて、心地よい歌解説。  
また、夫も一緒に歌う。夫の前にかかる風景を  
そのまま歌う。歌は歌姫と花唄。歌姫の歌を  
人の歌に。歌は歌姫と花唄。歌姫の歌を  
様子にも化す。歌は歌姫と花唄。歌姫の歌を  
入門して大きな声で歌う。歌は歌姫と花唄。歌姫  
などよく歌う。歌は歌姫と花唄。歌姫の歌を  
歌姫の歌。歌は歌姫と花唄。歌姫の歌を  
仕事の歌に。歌は歌姫と花唄。歌姫の歌を  
歌姫の歌。歌は歌姫と花唄。歌姫の歌を  
歌姫の歌。歌は歌姫と花唄。歌姫の歌を

### 「オリジナル会葬礼状」の文章例

葬儀での弔辞や挨拶に胸を打たれた経験はありませんか。家族や友人が語る、飾らない言葉の中に、故人への追悼の念が込み上げます。そうした挨拶と同様に、家族が会葬者へ贈る「会葬礼状」も思いを伝える大切なものです。会葬礼状は、故人や喪主の名前、会葬への感謝などを伝えるものが一般的ですが、昨今は、故人の在りし日の姿や家族の思いをつづったオリジナルの会葬礼状が注目を集めています。その背景について、清月記の西村恒吉さんにお話を伺いました。

オーダーメードだから  
伝わる家族の思い

オリジナルの会葬礼状は、葬儀を営む家族に合わせ、オーダーメードで制作するもので、全国的

のツールではないでしょうか」と話します。当初は、お客様との理解が得られないケースもあつたといいますが、現在ではおよそ7割が「オリジナル会葬礼状」を利用しているといいます。

「会葬礼状」の新たな役割に注目してみませんか。

今、注目を集め  
るオリジナルの会葬礼

にも注目を集めているサービスの一つ。この礼状は、専門スタッフが家族に電話で読みこなす取材

たれた経験はありませんか。家族や友人が語る、飾らない言葉の

その後、家族に確認してもらい、手直しを加えるなどして数時間

たれた経験はありませんか。家族や友人が語る、飾らない言葉の中に、故への追悼の念が込み上げます。そうした挨拶と同様に、家族が会葬へ贈る「会葬礼状」も思いを伝える大切なものです。会葬礼状は、故人や喪主の名前、会葬への感謝などを伝えるものが一般的ですが、昨今は、故人の在りし日の姿や家族の思いをつづったオリジナルの会葬礼状が注目を集めています。その背景について、清月記の西村恒吉さんにお話を伺いました。

その後、家族に確認してもらい、手直しを加えるなどして、数時間で完成となります。出来上がった礼状には、季語を取り入れた挨拶や、故人が仕事や趣味などについて、そんていだ様子、会葬御礼の言葉などがしたためられ、読む人の心に響きます。西村さんは「従来の会葬礼状にはない、生きた言葉が故人をより身近な存在にしてくれます。何かと慌ただしく、参列者との対話がままならない葬儀において、オリジナル会葬礼状は家族のメッセージを託せる唯一

オーダーメードだから  
伝わる家族の思い

のツールではないでしょうか」と話します。当時は、お客様との理解が得られないケースもあつたといいますが、現在ではおよそ7割が「オリジナル会葬礼状」を利用しているといいます。

取材協力

(株)清月記 一級葬祭ディレクター 業務部部長  
西村 恒吉(にしむら・こうきち)さん

<https://www.seigetsuki.co.jp>